

## 9º EDICIÓN - SEMINARIO DE CIBERSEGURIDAD

(Toledo, 5 de octubre de 2023)

### TALLER. “LA DESINFORMACIÓN EN EL ENTORNO GEOPOLÍTICO MUNDIAL: ANÁLISIS DE CASOS”



El taller de desinformación del investigador D. Pablo Gómez ha sido una excelente manera de aproximarnos a la idea de la desinformación desde todos los niveles.

Comenzó con una firme aproximación a las ideas de información y desinformación abordando paralelamente la relación de la sociedad con ellas, y una vez el ponente conoció la opinión de los asistentes y respondió a sus inquietudes, lo diferenció de otros conceptos relevantes como “malinformation” y “misinformation”.

Es entonces cuando el director del taller nos adentró en el ámbito de las relaciones internacionales, contextualizando la idea de la desinformación desde la historia, explicando, entre otras cosas, cómo desde el origen de las sociedades las organizaciones políticas que han monopolizado con mayor o menor éxito la violencia legítima, han hecho uso de la desinformación para hacer valer sus intereses y afrontar sus conflictos; cómo a partir del periodo de la Guerra Fría se condensó un nuevo espacio para la desinformación llamado diplomacia pública; y de que manera se encaja hoy en la conocida guerra híbrida de la política exterior de Estados antonomásticos como la Federación de Rusia.

Finalmente nos retrotrajimos a nuestro entorno más conocido, España, revisamos algunos de los eventos más importantes de desinformación que ha habido y comentamos variedad de ejemplos de actualidad, reforzando en los presentes el análisis imparcial y crítico ante la información que recibimos diariamente de forma noticiosa o en forma de bulo.

### CONFERENCIA: “PANORAMA ESTRATÉGICO DE ESPAÑA PARA 2024”



A partir de las 19:00 tuvimos la oportunidad escuchar a D. Federico Aznar Fernández-Montesinos, profesor del CESEDEN, en una conferencia magistralmente sintetizada y altamente estimulante, donde realizó un recorrido a través de los panoramas más relevantes tanto a nivel nacional como internacional. Complementado por un enfoque puesto en la desinformación y la emisión de narrativas estatales, es decir, de mensajes sobre cómo estos organismos se ven a sí mismos y al resto del mundo.

Una vez nos había explicado en que consiste su trabajo y la creciente importancia de la geopolítica en la actualidad tras su desprestigio con la 2ª GM, nos introdujo el concepto “VUCA” de la Escuela de Guerra de los Estados Unidos.

Fue entonces cuando la conferencia despegó desde la visión de España a si misma y al exterior. Tal y como nos contaba el ponente, las circunstancias del Estado en cuestión son únicas: ser una nación mediterránea y atlántica, tener acceso a Europa y América y ser la puerta de entrada a África, le colocan en una posición privilegiada en el globo, lo cual es esencial para comprender el llamado “paralelepípedo de la seguridad española”. Sin embargo, España por lo general ha evitado mirar hacia África, la zona donde más se está extendiendo la influencia china y rusa y donde la Unión Europea pone su principal foco con intereses en el Sahel.

Por último, el ponente amplió miras y nos contextualizó el entorno global. Nos lo presentó como un lugar donde los Estados-nación se están debilitando y en el que, a pesar de haberse desarrollado históricamente influencias globales predominantes según su desempeño con las tecnologías punteras, actualmente, se acerca cada vez más a un entorno multipolar, de relaciones híbridas y de competencia en el ámbito de la “inteligización”.

**Miguel Jesús Cifuentes González**

